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Недавно в облисполкоме рассмотре-
ли итоги социально-экономического
развития области за первый квартал
2013 года. По словам председателя
облисполкома Петра Рудника, произ-
водственные показатели выполняются,
но с реализацией возникла масса про-
блем: «На складах наших предприятий
запасы готовой продукции выросли до
3,2 триллиона рублей». Как это выгля-
дит в реальности, можно узнать из сле-
дующих цифр. По отдельным видам про-
дукции запасы превысили среднеме-
сячный выпуск в разы — по автомобиль-
ным прицепам – в 6,2 раза, шиферу – в
5,7 раза, электросоковыжималкам – в
5 раз, плодоовощным консервам – в 4
раза, обуви – в 3 раза.
Это же происходит по всей стране,

складские запасы на промышленных
предприятиях Беларуси на 1 апреля
2013 года достигли 32 трлн. руб. (3,7
млрд. долларов), увеличившись за квар-
тал на 45,7% (на 1,17 млрд. долларов).
Сходная негативная динамика просле-
живается и в Климовичском районе — в
январе складировано продукции на 43,6
млрд. руб. (65,1% к среднемесячному
объёму промышленного производства
района), в феврале — на 44,5 млрд.
(70,5%), в марте — на 49,3 млрд .
(74,6%).
Ну а про сельское хозяйство можно

сказать только то, что оно начало те-
рять свои последние конкурентные пре-
имущества. Даже государственные газе-
ты стали признавать, что российские и
украинские аграрии уже превосходят
наши достижения: «Россия по удою мо-
лока от коровы в 2012 году обогнала
Беларусь, а Украина вышла на допере-
строечный уровень по валовым сборам
зерна и масличных культур» («Белорус-

На это указывают негативные тенденции как в стране,
так и в Климовичском районе
Сергей АРЖАНЦЕВ

Затоварились с избытком — только так и можно охарактеризовать по-
ложение в промышленности Беларуси. Склады забиты нереализованной
продукцией, но предприятия продолжают выпускать не покупаемые това-
ры. Экономический парадокс? Нет, это белорусская экономика.

СТАТИСТИКА НЕ ВРЁТ —
КРИЗИС ПРИБЛИЖАЕТСЯ

ская нива» - №75, 2013).
Официально принято считать, что

сельское хозяйство РБ вышло на безу-
быточный уровень и стало рентабель-
ным. Но экономисты указывают на то,
что сельхозпродукция нередко прода-
ётся дешевле себестоимости, особенно
зарубежным потребителям. Откуда же
взяться рентабельности? К тому же если
рентабельность меньше уровня инфля-

ции, то ни о какой эффективности и тем
более окупаемости говорить просто
нельзя. При годовой инфляции в 22%,
как было в прошлом году, заявленная
рентабельность в 10-15% фактически
существует только в отчётах. А ведь в боль-
шинстве хозяйств она совсем мизерная.
Возьмём данные по Климовичскому рай-
ону. В январе этого года рентабельность
продаж в сельском хозяйстве района
составила 4,3%, в феврале — 3,9%, в
марте — 3,3%. Это самый настоящий
кризис, сколько бы нас не уверяли в об-
ратном оплачиваемые государством
идеологи и пропагандисты.



2

Ситуация осложняется тем обстоя-
тельством, что власть очень хочет уго-
дить и чиновникам, которых она сокра-
щает, и народу, ради лучшей жизни ко-
торого всё это делается. Вот красноре-
чивый пример. В апреле в «Комсомоль-
ской правде» появляется интервью с
Натальей Петкевич. Она, как помощник
президента и заместитель главы комис-
сии по реформированию органов госу-
дарственной власти, взялась объяснить
особенности предстоящего сокращения.
Но вначале предварительная цитата.

Вот что сам Лукашенко объявил по это-
му поводу в недавнем Послании парла-
менту: «12 апреля мной подписан указ,
предусматривающий сокращение коли-
чества государственных служащих на 25
процентов, или на 13.617 единиц. При
этом центральные органы сократим на
25 процентов, облисполкомы — при-
мерно на 29, а райисполкомы — на 17
процентов». Как видим, количество со-
кращаемых немаленькое, получается,
что номенклатурные ряды на централь-
ном и областном уровне покинет каж-
дый третий-четвёртый служащий. Дума-
ется, что без особой нужды делать это-
го бы не стали.
В связи с вышесказанным просто

удивляют слова Натальи Петкевич в
«Комсомольской правде»: «У нас очень
небольшой государственный аппарат».

Михаил ПЕТРОВ

СОКРАЩЕНИЕ ЧИНОВНИКОВ
— И ХОЧЕТСЯ И КОЛЕТСЯ
Лукашенко всё-таки отважился пойти на сокращение чиновников. Конеч-

но, необходимость в этом назрела давным-давно, но кто же по доброй воле
станет сам резать сук, на котором так удобно сидеть? Надо полагать,
«срезать» часть номенклатурных сучьев с государственного древа ре-
шили потому, что сделать это сейчас выгодно, в первую очередь, не по
экономическим, а по политическим причинам. Ясно, что чем меньше време-
ни остаётся до президентских выборов 2015 года, тем больше риск от
решений, которые могут вызвать недовольство управленческой «верти-
кали». А в наших условиях потеря административной поддержки равнознач-
на утрате всенародной. Так что с непопулярными мерами лучше поспе-
шить до наступления выборов.

Более того, «лишних людей у нас нет».
Как говорится в таких случаях, вот те на!
Для чего же тогда затевать 25-процент-
ное урезание «небольшого государ-
ственного аппарата»? К тому же помощ-
ник президента предусмотрительно
напоминает, что «в указе есть отдель-
ный пункт, где прописывается, чтобы
были приняты меры по трудоустройству
увольняемых государственных служа-
щих». Дескать, не надо паники, без тру-
доустройства даже «лишние люди» не
останутся.
Если это личное мнение госпожи Пет-

кевич, то оно не сильно отличается от
мнения господина Лукашенко. С одной
стороны, он признал, что «призывая
население экономить, беречь ресурсы,
мы не можем допустить чрезмерных
трат на государственный аппарат…Эко-
номию нужно продемонстрировать на
своём примере». Чтобы было по чест-
ному, вот вам, дорогие сограждане, указ
о сокращении чиновников. Но с другой
стороны, сетует Александр Григорьевич,
«госслужащих вроде как у нас и немно-
го». К тому же многие из них «меня ин-
формируют почти в каждых записках:
«Вот есть некое напряжение в коллек-
тивах госслужащих и в государственных
аппаратах в связи с сокращением... Кто–
то там на Президента обижается». Ра-
зумеется, узнавать такое неприятно. И
чтобы не было обиженных, он твёрдо
обещает: «Сразу говорю, все сэконом-
ленные на сокращении госаппарата
деньги отдадим на повышение зарплат
госслужащим». Непонятливым ещё раз
разъясняется: «Родные мои, я подчёр-
киваю, — мы никого не обидим. Нико-
го!.. Поэтому не надо мне больше пи-
сать о том, как реагируют на этот указ
государственные служащие. Я хорошо
знаю, как реагируют. Всё пройдет, пере-
мелется, ещё будут говорить спасибо,
что было принято такое решение».
Но пока перемелется, нужно, тем не

менее, пережить сокращение. К приме-
ру, когда во главе Климовичского райо-
на находился Виталий Гришанов, то об-
щая численность работников райиспол-
кома и его структурных подразделений
составляла 105 человек. Как известно,

чиновников райисполкомов обязали
сократить на 17 %. Несложно подсчи-
тать, сколько номенклатурных кабине-
тов должно освободиться в Климовичс-
ком районе. По имеющейся информа-
ции, вышестоящее руководство реко-
мендовало местным властям осуществ-
лять сокращение путём реорганизации
структуры аппарата. Поэтому в настоя-
щее время везде в стране проводят
объединение отделов и формируют но-
вые штаты «вертикали». Сведения об
этом поступают практически из всех об-
ластей. В частности, в Климовичах гото-
вится объединение отдела идеологичес-
кой работы с отделом культуры и отде-
лом по делам молодёжи. Также отдел
физической культуры, спорта и туризма
будет объединён с отделом образова-
ния. В итоге ожидается изменение ста-
туса районных идеологов, а руководи-
тель физкультуры и спорта попадает в
подчинение начальнику отдела образо-
вания.
Таким образом, можно говорить о

предстоящем сокращении в райиспол-
коме как минимум трёх начальников
отделов. Зато оставшимся на госслуж-
бе зарплату повысят, так что ничего
страшного. Ещё будете, по уверению
Лукашенко, говорить ему спасибо.

Подавляющее число опрошен-
ных социологами белорусов вы-
ступают за сокращение чинов-
ников. Причем почти половина
граждан говорят о необходимо-
сти значительного сокращения
госаппарата. Об этом свиде-
тельствуют данные республи-
канского опроса общественно-
го мнения, проведенного в мар-
те-апреле текущего года соци-
ологическим центром ООО
«ЗЕРКАЛО-ИНФО».
Большинство – 76% респон-

дентов высказалось за сокра-
щение чиновников страны. При
этом относительное большин-
ство – 45% горожан и сельчан
считают целесообразным «зна-
чительное» сокращение чинов-
ничьего сословия, а около тре-
ти (31%) придерживаются мне-
ния, что достаточно чиновников
«сократить немного».

76 ПРОЦЕНТОВ
БЕЛОРУСОВ
ВЫСКАЗАЛИСЬ
ЗА СОКРАЩЕНИЕ
ЧИНОВНИКОВ
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Напомним, что 27 марта сотрудники Кричевского меж-
райотдела КГБ привезли Александра Балобина из города
Климовичи в соседний Кричев. Там состоялся трёхчасовой
разговор с начальником межрайотдела Ильёй Кравцовым,
после чего Александра просто оставили в малознакомом
ему городе. При этом наследников Дзержинского совершен-
но не интересовало, есть ли у него деньги на обратный про-
езд и каким образом молодой человек сможет возвратить-
ся обратно домой.
Вернувшись, Балобин написал жалобу в областную про-

куратуру, а также просил компенсировать ему расходы на
проезд из Кричева до деревни Павловичи Климовичского
района. Свою  позицию  Александр  объяснил  сайту
spring96.org. Он сказал, что поводом для написания пре-
тензии стал не только вопрос компенсации расходов на
проезд:

«Безусловно, дело не только в деньгах, сумма относитель-
но невелика. Просто нельзя же так поступать с человеком
— не представившись, хватать его посреди улицы невесть
за что, отвозить в другой город и после допроса выбрасы-
вать на улицу, — добирайся до дома, как сможешь. Неуже-
ли сотрудники Кричевского межрайотдела КГБ не знают эле-
ментарных норм поведения в обществе?».
В настоящее время ответы на эти обращения получены.

Что же в них сообщается? Управление КГБ по Могилёвской
области вполне ожидаемо проявило корпоративную соли-

Тимур НЕЗВАНОВ

ПРОКУРАТУРА
НЕ НАШЛА НАРУШЕНИЙ
В ДЕЙСТВИЯХ КГБ

Мы уже сообщали нашим читателям о том, что общественного активиста, 23-летнего жителя Климовичско-
го района Александра Балобина, в конце марта допросили сотрудники КГБ. Александр написал жалобу в област-
ную прокуратуру, в которой просил проверить законность действий работников Кричевского межрайотдела
КГБ. О содержании полученных ответов можно узнать из информации, появившейся на правозащитном сайте
spring96.org.

дарность с Кричевским межрайотделом. В ответе, подпи-
санном заместителем начальника управления С.М. Феок-
тистовым, говорится, что «в действиях сотрудников Кричев-
ского МРО КГБ нарушений существующего законодательства
Республики Беларусь не усматривается». Также сообщает-
ся, что компенсации расходов на проезд в данном случае
не предусматривается.
В другом полученном ответе за подписью старшего совет-

ника юстиции, помощника прокурора Могилёвской области
М.А. Романовского говорится, что «при осуществлении меры
индивидуальной профилактики относительно Вас (Алексан-
дра Балобина) в форме профилактической беседы сотруд-
ники Кричевского межрайотдела КГБ УКГБ РБ по Могилёв-
ской области действовали законно и обоснованно. Основа-
ний для применения мер прокурорского реагирования не
имеется».
Можем уверенно предположить, что ни сам Александр

Балобин, ни наши читатели не ожидали иного «прокурорс-
кого реагирования». Если бы это было не так, то сегодня
люди в штатском не вели бы себя так бесцеремонно. В про-
тивном случае они хотя бы на миг задумались о том, что их
действия могут быть оценены как несоблюдение существу-
ющих правовых норм. Но ведь не исключено, что если не
сегодня, то когда-нибудь над этим всё-таки придётся заду-
маться? Одним потому, что действовали не по закону, а дру-
гим — что не видели в этом нарушения.

Как раз 26 апреля, перед очередным выходом на массо-
вое махание мётлами, социальная сеть vk.com/iloveklimovichi
провела актуальный интернет-опрос на тему «Ваше отноше-
ние к субботникам». Голосование проходило анонимно, по-
этому полученные ответы можно считать достаточно досто-
верными. Всего проголосовало 463 человека, а  их ответы
подразделились на четыре группы.

1) За! Всегда готовы участвовать, делая город чище! — 76
чел. или 16.4% проголосовавших;  2) Если на работе или учё-
бе заставляют - тогда выхожу на субботник — 143 чел. или
30.9% проголосовавших; 3) Я не мусорю, поэтому, и убирать-
ся не обязан — 92 чел. или 19.9% проголосовавших; 4) Отри-

Александр ВЛАД

В Беларуси всегда рады бесплатному труду граждан,
особенно ради общественного блага. Включаешь теле-
визор и слышишь, как бодрый диктор жизнеутверждаю-
ще изрекает с экрана: «И снова субботник!». Тут же до-
ходчиво объясняется: «Субботники подразумевают со-
бой сознательный организованный бесплатный труд на
благо общества в свободное от работы время». Ну что
тут можно возразить?

СЛАВНО ПОРАБОТАЛИ,
НО НЕ ПЕРЕТРУДИЛИСЬ

цательное отношение к субботникам. Пусть коммунальщики
убираются — 152 чел. или 32.8% проголосовавших.
Таким образом, каждый третий выходит на субботник толь-

ко потому, что его заставляют на работе или учёбе. Ещё каж-
дый третий не скрывает своего отрицательного отношения к
якобы добровольному труду на благо общества. Комменти-
ровать такие результаты нет необходимости, и так всё ясно.
Добавим лишь один завершающий штрих, убедительно

показывающий, что даже экономически проведение суббот-
ников малоэффективно. В недавно состоявшемся общерес-
публиканском субботнике по официальным данным приня-
ли участие 3 миллиона 615 тысяч человек. Государственная
пропаганда с гордостью объявила, что в этот день было за-
работано 53 млрд. рублей. Выходит, что индивидуальный
результат каждого участника составил немногим более 14
тысяч рублей. Одним словом, славно поработали, товарищи!
Аналогичные сомнительные достижения прослеживаются и
в Климовичском районе. Здесь в субботнике задействовали
более 11 тысяч человек, которые заработали более 130 млн.
рублей. Итого — примерно по 12 тысяч рублей на каждого
вышедшего в свой выходной на бесплатную работу. Ну и кому
это, спрашивается, надо?



4

Стоп-стоп-стоп! Какое 19
февраля, ведь на дворе дав-
но май? Но никакой ошибки
или опечатки в начале статьи
нет. Просто речь идёт про
заседание, которое состоя-
лось 19 февраля 2008 года.
Соответственно, ценные ука-
зания по энергосбережению
даёт не Михаил Мясникович,
а тогдашний глава Прави-
тельства Сергей Сидорский.
Но , согласитесь, звучит
очень современно, как будто
сегодня сказано, когда Год
бережливости объявлен в
стране!
В общем, в 2008 году това-

рищ Сидорский говорил дру-
гим своим товарищам, что им
«необходимо в течение двух-
трёх лет перевести предпри-
ятия на энергосберегающий
принцип работы». Сейчас на
дворе 2013 год, прошло не-
сколько лет и премьер-ми-
нистр давно уже другой, но
особых подвижек не наблю-
дается. Для подтверждения
процитируем мнение разби-
рающегося в этих вопросах
человека. Валерий Чертков -
заслуженный работник про-
мышленности РБ, член Моги-
лёвского  облисполкома в
1994-2005 гг., гендиректор
ОАО «Могилевтрансмаш» в
1988-2006 гг., с 2006 года
председатель Могилёвской
ассоциации промышленни-
ков и предпринимателей .
Вот его мнение, высказанное
в январе этого года: «На со-
здание одного доллара ВВП
в Беларуси расходуется 4,4
кВт энергии — в  1,9 раза
больше, чем в Польше, и в 2,6
раза больше, чем в Герма-
нии». Отсюда вытекает, что
до сих пор белорусская эко-
номика остаётся одной из
самых энергозатратных в Ев-
ропе.
Может, исправить существу-

ющее положение как раз и
должен помочь Год бережли-
вости? Ведь только в респуб-
ликанском плане мероприя-

КАК НАС УЧАТ БЕРЕЖЛИВОСТИ.
ЧАСТЬ 3

Александр ВЛАД
Премьер-министр поставил важную цель перед народ-

ным хозяйством страны: «Ставится задача — по мак-
симуму снижать энергозатраты на производство еди-
ницы продукции». В ходе заседания Правительства, со-
стоявшегося 19 февраля, он также отметил, что «в
Беларуси необходимо в течение двух-трёх лет перевес-
ти предприятия на энергосберегающий принцип рабо-
ты».

тий по его проведению аж
целых 25 пунктов. А сколько
всего запланировано на об-
ластных и районных уровнях,
просто уму непостижимо. Но
тут мы возвращаемся к той
самой пресловутой «бумаж-
ной» работе, о которой гово-
рилось в прошлый раз. Вот
свежий пример в тему из ме-
стной действительности.
В начале этого года журна-

листка республиканской га-
зеты  «Звязда» посетила
Климовичскую  районную
гимназию . Итогом визита
стало описание акции «Зе-
лёный палец», которую про-
вели в учебном заведении.
Гимназистам рассказывали,
как важно экономить элект-
ричество и тепло, а для на-
глядности многие старшек-
лассники измазали  в этот
день пальцы и кисти рук в
зелёный цвет. Дескать, так
делают в Германии, где де-
легация учащихся изучала
аналогичный опыт в сфере
энергосбережения.
Нам думается, что  если

даже сам премьер Мяснико-
вич станет мазать пальцы
или любое другое место в зе-
лёный  цвет, белорусской
экономике это не сильно по-
может. И всё потому, что мы

всерьёз и надолго отстали от
европейских государств .
Скажем, журналистка «Звяз-
ды» положительно отмети-
ла наличие энергосберегаю-
щих ламп в помещениях гим-
назии. Да, их устанавливают
сейчас везде, но зачастую
после эксплуатации опас-
ные, содержащие ртуть лам-
пы просто  выкидываются.
Люди сдавали бы их обрат-
но, но для этого лучше жить
всё в той же Европе. Климо-
вичский  «Коммунальник»
опубликовал объявления,
что принимает от населения
ртутьсодержащие лампы .
Первый раз мои знакомые
обратились туда прошлым
летом. По  указанному в
объявлении телефону сказа-

ли, что ответственный  за
приёмку находится в отпус-
ке. Второй раз, уже осенью,
в «Коммунальник» решили
прийти лично. На месте ока-
залось, что нужного челове-
ка по-прежнему нет. И хотя
забрать принесённые лам-
пы, в конце концов, согласи-
лись, неожиданно выясни-
лось, что принимают их лишь
в заводской упаковке, а при-
несшему необходимо иметь
при себе паспорт. Но это ещё
что, например, в Могилёве за
сданную на утилизацию лам-
почку нужно заплатить не-
сколько тысяч рублей.
Знаете, после этого и я го-

тов  признать, что  мазать
пальцы зелёной  краской
всё-таки намного проще…

НОВОСТИ РЕГИОНА

Выступая перед парламентариями, Лукашенко пе-
речислил конкретные цифры сокращаемых чинов-
ников. Общее количество государственных служа-
щих должно стать меньше на 25 процентов. Райис-
полкомы, по его словам, предусмотрено сократить
на 17 процентов. Приблизительно в таких масшта-
бах собираются урезать административно-управ-
ленческий аппарат в Климовичском райисполкоме.
Как пишет районная газета «Родная ніва», после со-
кращения количество чиновников уменьшится при-
мерно на 15 процентов.

НЕДОБРАЛИ ДВА ПРОЦЕНТА
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Радаўніца адзначаецца ў
гонар продкаў-“дзядоў”. Свя-
та ўнікальна сваёй самабыт-
насцю, бо на сённяшні дзень
Радаўніца засталася толькі ў
беларусаў, ды яшчэ ў літоўцаў
маюцца падобныя элементы
абраду. Магчыма, гэта яшчэ
адно ўказанне на ролю ме-
навіта балцкіх каранёў у фар-
міраванні традыцыйнай
культуры беларусаў, якія не-
калі зваліся ліцвінамі. Адзна-
чаецца свята на дзявяты
дзень пасля Вялікадня ў аў-
торак, а на Палессі — у чац-
вер велікоднага тыдня.  На-
зва яго таксама вар’іруецца:
Радаўніца, Радуніца, Радуні-
цкія Дзяды, Вялікдзень мёр-
твых, Стары або Наўскі Вялі-
кдзень. Наўскі – бо трады-
цыйна ўшаноўваліся памер-
лыя ў апошні час ці год (“на-
вец” – нябожчык).
Існуюць розныя версіі па-

ходжання назвы Радаўніца.
Адны асацыююць яе са сло-
вамі “род” ці “радавацца”.
Іншыя звязваюць назву свя-
та з літоўскімі словамі rauda
(“плач”) і raudine (“малітва з
плачам і галашэннем па па-
мерлых”). Ды і ў нас ёсць сло-
ва “рыдаць”. Дакладна вядо-
ма адно: свята Радаўніца
бярэ свой пачатак у глыбокай
старажытнасці і ў вялікай сту-
пені захавала архаічныя звы-
чаі.
Як і ў іншыя памінальныя

дні, перад Радаўніцай спачат-
ку прыводзіліся ў парадак і
ўпрыгожваліся  пахаванні.
Такі звычай трывала захоўва-
ецца амаль паўсюдна ў на-
шай краіне. Характэрнай
асаблівасцю  гэтага свята
была трапеза на могілках,
куды ішлі святочна апрану-
тыя дарослыя і дзеці. На па-

Ясь ГАСПАДАР

“ДА АБЕДА ПАШУЦЬ,
ПА АБЕДЗЕ ПЛАЧУЦЬ,
УВЕЧАРЫ СКАЧУЦЬ”

РАДАЎНІЦА — ТРАДЫЦЫЙНАЕ СВЯТА БЕЛАРУСАЎ

Дагэтуль у духоўным жыцці нашага грамадства, няг-
ледзячы на прымусовы распаўсюд атэізму, граюць знач-
ную ролю як праваслаўная вера, так і водгукі рэлігіі дах-
рысціянскіх часоў. Каляды (Раство), Вялікдзень (Пасха),
Купалле (Іванаў дзень), Троіца (Зялёныя святкі) — гэтыя
і іншыя буйныя святы народнага календара змяшчаюць
у сабе хрысціянскія і язычніцкія элементы. У гэтым пе-
раліку асобнае месца займае Радаўніца.

хавальных насыпах рас-
сцілалі абрус, расстаўлялі
абрадавыя стравы: тоўстыя
бліны, яйкі, пірагі, каўбасы і
мяса, напоі і інш. Абавязко-
вай была куцця, таксама “дзя-
доў” частавалі велікоднымі
яйкамі. Звычайна старэйшы ў
родзе заклікаў душы дзядоў
на трапезу, а яшчэ падчас
абеду ўзгадвалі памерлых і
спявалі (плач-галашэнне быў
абавязковым). Але ж адмет-
на, што ў гэты дзень не было
прынята занадта смуткаваць.
Людзі імкнуліся залагодзіць
душы продкаў, каб яны і на-
далей  спрыялі роду, сваім
крэўным нашчадкам. Частка
ежы пакідалася на могілках,
а напоі пралівалі на зямлю ці
надмагілле. Пасля наведван-
ня могілак святочная вячэра
магла працягвацца дома.
Нездарма існуе прыказка:
“На Радаўніцу да абеда па-
шуць, па абедзе плачуць, уве-
чары скачуць”.
Наша сям’я заўсёды штогод

на Радаўніцу наведвала адну
з вёсак Клімавіцкага раёна.
Звычайна сюды з’язджалася
ўся радня, некаторыя родзі-
чы нават прыязджалі здалёк.
З сабой прыносілі стравы і
кветкі. Памятаю, як мы, ма-
лыя, часта збіралі жывыя
кветкі, калі ішлі праз лес да
могілак. Абедаць не пачы-
налі, пакуль набажныя бабулі
тройчы не абыйдуць хросным
ходам усе могілкі, спяваючы
“Хрыстос васкрэсе із мерт-
вых…”. Сядзелі доўга, згад-
валі памерлых, гутарылі пра
жыццё. Многія заставаліся ля
магіл амаль да вечара. Пра-
халодная ціша навакольнага
лесу, ціўканне птушак ства-
ралі асаблівую атмасферу,
якая спрыяла ўспамінам пра

нябожчыкаў і медытатыўна-
му роздуму.
Прайшлі гады з таго часу, і з

кожнай чарговай Радаўніцай
усё больш заўважаю нейкія
няўлоўныя змены. Пры-
намсі, сёлета давялося зноў-
ку пабываць на могілках. Зда-
ецца, усё, як і раней, але ж
сучаснасць няўмольна б’е ў
вочы. Усё меней вышываных
і саматканых ручнічкоў на
надмагільных крыжах і по-
мніках, самаробных абрусаў
на могілках. Амаль усё аздаб-
ленне, за рэдкім выключэн-
нем, крамнае ды фабрычнае.
Сярод пачастункаў усё меней
такіх хатніх страваў, як сама-
робная каўбаса, тоўстыя
бліны, хрэн і г.д. – іх месца
пакрысе “адваявалі” купле-
ныя прысмакі. Безліч штуч-
ных кветак, і гэта бянтэжыць,

бо пластык і іншая сінтэтыка
не самы эстэтычны ды і не
самы экалагічны матэрыял.
Многія людзі ўжо не застаюц-
ца падоўгу, хутка з’язджаюць,
не пабыўшы і дзвюх гадзін. І
ўжо некалькі год, па маіх пад-
ліках, на нашых могілках не
ладзіцца хросны ход са спе-
вамі. Няма ў жывых ужо тых
бабулек, а без іх незваротна
страчваюцца ўнікальныя
асаблівасці старажытнага
святкавання Радаўніцы.
Але ж, нягледзячы ні на

што, свята жыве і захоўваец-
ца на беларускай  зямлі.
Культ памерлых продкаў не
знікае цалкам, народныя
традыцыі рэхам аддаюцца ў
нашых душах і дасюль. Трэба
толькі мець жаданне слухаць
сваю культуру, сваю краіну,
свой народ.
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Специально заинтересовавшись по-
ложением европейских педагогов, по-
лезла в тот же интернет. Вот одна из ин-
тереснейших подробностей. В Евросо-
юзе, как и в Беларуси, большинство
школьных учителей — женщины. Есть,
конечно, и представители сильного
пола. Только у нас они в основном ра-
ботают на руководящих должностях (ди-
ректора, завучи, заведующие РОО). А
мужчин-педагогов в белорусских школах
можно пересчитать по пальцам. В Ев-
ропе же это в порядке вещей.

 Вот что можно узнать из последних
данных статистической службы Евросо-
юза. Что совсем необычно, так это то,
что немалое количество мужчин имеет-
ся в начальных школах, что в Беларуси
огромная редкость. Например, в Испа-
нии и Люксембурге — это каждый чет-
вёртый педагог начальной школы. А в
Дании, где протестовали учителя, муж-
чин в сфере начального образования —
31%.
В среднем образовании Евросоюза

приоритет женщин ещё меньше. В це-
лом среди учителей, преподающих в
средних школах ЕС, количество дам до-
стигает 59%. Характерно, что больше
всего их в бывших советских республи-
ках — в Латвии (80%) и Литве (79%). А

Елена ПОЛЯКОВА

ЗАРПЛАТА ПЕДАГОГА
ВСЁ БОЛЕЕ УБОГА

В интернете обсуждается новость. Педагоги Дании протестуют
против низких заработков. Удивляет не то, что протестуют, а то,
что их не устраивает зарплата в 5 тысяч евро. Что же тогда про нас
бедных говорить, не получающих и 300 евро?

вот в Германии, Испании, Люксембурге
и Нидерландах (по 50%), на Мальте
(43%). Каждый второй учитель в боль-
шинстве европейских школ — мужчина.
Значит, работа является престижной, а
зарплата — достойной.
Пока датские учителя бастуют из-за

слишком низкой, по их мнению, зарп-
латы в 5000 евро, белорусские педаго-
ги не спешат качать права. Наверное,
они считают, что жить так, как в Европе,
им всё равно не светит. Но белорусы
отстали уже даже от России! Месяц на-
зад  Министерство  образования РФ
официально сообщило, что в I квартале
2013 года средняя зарплата школьно-
го учителя в России составила 26 тысяч
рублей, или 95% от средней зарплаты
по стране (27 314 рублей). А рубеж в
100% от средней зарплаты по региону
преодолели зарплаты школьных педа-
гогов в 48 субъектах РФ. Это, к примеру,
зарплаты у учителей в Ямало-Ненецком
автономном округе (69 777 рублей, или
111,3% от средней по региону), в Моск-
ве (57 907 рублей, или 106,5%), Мага-
данской области (55 070 рублей, или
102,3%) и в ряде других регионов. Мень-
ше всего получают школьные учителя в
Карачаево-Черкесии (15 155 рублей),
Калмыкии (15 377 рублей) и Северной

Осетии (16 038 рублей). По российским
меркам это называется «меньше все-
го», но всё познаётся в сравнении.
Про среднюю зарплату педагогов в

Беларуси трудно сказать что-либо хоро-
шее. В конце прошлого года она зани-
мала предпоследнее место среди всех
заработков в отраслях народного хозяй-
ства страны. Из года в год признаётся,
что необходимо принимать срочные
меры  по исправлению ситуации , но
дальше этого признания дело не идёт.
Закономерно, что сейчас образование
тысячами покидают квалифицирован-
ные кадры. Но реакция на повальный
побег из школ, мягко говоря, удивляет.
Министр образования РБ Сергей Мас-
кевич вообще считает, что «у нас сегод-
ня нет потребности в педагогических
кадрах в таком объёме». Так что удер-
живать учителей, видимо, не считают
нужным. А если так, то зачем повышать
им зарплату? Потерпят, здесь ведь не
Дания.

P.S. Чтобы понять, до чего мы докати-
лись, предлагаю объявление из климо-
вичской районной газеты от 20 апреля:
«В филиал «Нива-Агро» ОАО «Климо-
вичский КХП» требуются пастухи-скотни-
ки на летне-пастбищный период. Зара-
ботная плата от 4 до 6 млн. рублей в за-
висимости от нормы нагрузки и распо-
рядка рабочего дня».
Любой учитель вам скажет, что пасту-

хов у нас ценят больше.

ПО НЕИЗВЕСТНОЙ ПРИЧИНЕ
ПОВЕСИЛСЯ 16-ЛЕТНИЙ ПОДРОСТОК

Как сообщила БелаПАН офици-
альный представитель управления
Следственного комитета по Могилёв-
ской области Оксана Соленюк, под-
росток был найден 23 апреля вися-
щим на дереве. Это произошло в де-
ревне Осмоловичи Климовичского
района недалеко от дома, где он про-
живал с людьми, взявшими над ним
опекунство. «Он был сиротой. Опе-
кунство над ним оформила нормаль-
ная непьющая семья. У них на иж-
дивении было двое своих детей, двух

Информационное агентство БелаПАН сообщило, что в Климовичском
районе покончил с собой учащийся 9-го класса. Управление Следствен-
ного комитета по Могилёвской области официально подтвердило слу-
чившуюся трагедию. Но назвать мотивы, подтолкнувшие подростка к
совершению суицида, в настоящее время не представляется возмож-
ным.

они ещё взяли, в том числе и этого маль-
чика. Четыре года он у них жил», — рас-
сказала подробности Оксана Соленюк.
По данным следствия, и сама семья,

и повесившийся 16-летний подросток
характеризовались положительно как
односельчанами, так и в школе, где па-
рень учился. Никакой предсмертной
записки он не оставил, так что возмож-
ные причины или мотивы самоубийства
остались неизвестны. В связи с этим
Климовичский районный отдел След-
ственного Комитета проводит рассле-

дование. Сейчас, по нашим данным,
следователь опрашивает тех, кто был
знаком с мальчиком, в том числе обу-
чавших его педагогов.

В ТЕМУ:
Хотя в последнее время рост
суицидов в Беларуси удалось
приостановить, но их количе-
ство, тем не менее, остаётся
достаточно высоким. Вот ка-
кую информацию озвучили пред-
ставители Белстат на пресс-
конференции, посвящённой де-
мографической ситуации в 2012
году. За прошедший год в стра-
не было зафиксировано 1949 са-
моубийств. Это больше пре-
рванных жизней, чем от отрав-
ления алкоголем (погибло 1918
человек) или от автоаварий
(1312 человек).
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На радзіму ж прыязджаюць на ка-
роткі час — калі заканчваецца пры-
зыўная кампанія. Напрыклад , у
Клімавіцкім раёне Магілёўскай воб-
ласці да 30% хлопцаў прызыўнога веку
ратуюцца ад войска за мяжой.
У Клімавіцкім раённым ваенкама-

це прызналі, што прызыўнікі з’язджа-
юць у Расію, каб не трапіць у войска.
Гэтай вясной на прызыўную камісію,
як паведамілі ў ваенкамаце, было
выклікана 265 чалавек. Каля траціны
прызыўнікоў ў ваенкамат не з’явіліся.

— «Я хаджу па дамах, удакладняю у
бацькоў, дзе яны знаходзяцца. Бацькі
адпісваюцца, што знаходзяцца на за-
робках у Расіі. Яны перыядычна пры-
язджаюць дамоў, напрыклад, улетку,
калі мерапрыемствы прызыву завяр-
шаюцца, і ваенкамат не чапае іх. А як
толькі прызыў пачынаецца, яны ху-
ценька з’язджаюць, для таго, каб мы
іх не злавілі. Таму яны знаходзяцца ў
«няяўцы», — кажа супрацоўнік раён-
нага ваенкамату.
Клімавіцкі раён мяжуе з Расіяй. Ад

райцэнтру да мяжы 80 кіламетраў. У
суседнюю краіну з раёну на заробкі
выязджаюць сотні людзей. Супра-
цоўнік ваенкамату працягвае:

«Таму ім прасцей выехаць з Рэс-
публікі Беларусь. Ну, а мы ж не ў праве
выязджаць туды і расшукваць іх па
ўсёй Расіі. Калі ж мы адшукваем пры-
зыўніка, то даводзім яму інфармацыю
пра ігнараванне ім прызыўных мерап-
рыемстваў. Тады даём адміністрацый-
нае пакаранне. Пратаколы складаем
разам з супрацоўнікамі райаддзелу
міліцыі. І тады караем».
Хлопцы, якія хаваюцца ў Расіі ад

прызыву ў беларускае войска, катэга-
рычна адмаўляюцца гаварыць на гэ-
тую тэму. Такой жа пазіцыі прытрымл-
іваюцца і іхнія бацькі. Клімавіцкі жур-
наліст Сяргей Аржанцаў вывучаў сіту-
ацыю з прызывам мясцовых хлопцаў
на службу. Ён зазначае, што патэнцый-
ныя прызыўнікі разглядаюць службу
як марнаванне свайго часу:

«Служба ў войску ўжо не разгляда-
ецца як даніна патрыятычная. Наша
войска згубіла гэтую функцыю. У май-
го знаёмца была нейкая хвароба, але
яму далі зразумець, што цяпер не ха-
пае людзей у войску і, што яго хутчэй
за ўсё забяруць. Ён проста ўзяў і з’е-
хаў з Клімавічаў. Прыязджае таемна

З’ЕХАЦЬ У РАСІЮ,
КАБ НЕ СТАЦЬ

БЕЛАРУСКІМ ВАЙСКОЎЦАМ
Каб пазбегнуць службы ў бела-

рускім войску, прызыўнікі хаваюц-
ца ў Расіі. Як паведаміла ў красаві-
ку бягучага года інфармацыйная
кампанія БелаПАН, туды яны вы-
язджаюць на заробкі.

раз-два на год. Ён кажа, што паставіў
сабе за мэту да дваццаці сямі гадоў не
трапляць на вочы ўладзе. Ён не тое, што
запалоханы войскам. Не. Ён проста так-
сама разглядае службу як марнаванне
часу».
Жыхар горада Крычава спадар Міка-

лай аддаў сына ў войска. Потым пашка-
даваў. Давялося, як ён кажа, яго адтуль
вызваляць. У хлопца былі праблемы са
здароўем. Пра гісторыю вызвалення
свайго сына з войска спадар Мікалай
згадваць адмаўляецца. Ён цвердзіць,
што ведае хлопцаў прызыўнога веку,
якія, як і ў Клімавіцкім раёне, хаваюцца
ад войска ў Расіі:

«А што ў нас ёсць альтэрнатыва ней-
кая? На Захадзе ты можаш пайсці пра-
цаваць, напрыклад, якім-небудзь сані-
тарам. У нас жа гэтага няма. Таму ім да-
водзіцца хавацца. Я  падтрымліваю
гэта».
Жыхар Магілёва Станіслаў Рамановіч

аддаў службе ў беларускім войску паў-
тары гады свайго жыцця. Забралі яго,
калі яму не споўнілася яшчэ 18-ці. За
дзейнасць у «Маладым фронце» яго ад-
лічылі з універсітэту і амаль адразу ж
прызвалі ў войска. Як ставіцца Станіслаў
да тых, хто спрабуе ўхіліцца ад войска?

— «Гэта адэкватная рэакцыя на тое
войска, якое існуе. У Беларусі на сёння
няма нармальнага прафесійнага войс-
ка. Людзі там займаюцца непрофільнай
вайсковай дзейнасцю. Са мной служылі
людзі, якіх лавілі, калі ім заставалася да
27 гадоў некалькі месяцаў. Гэты спосаб

з’ехаць у Расію, у Маскву ён дужа папу-
лярны. Я мяркую, што іх нават больш
за трыццаць працэнтаў».
Тым часам у адносінах да «ухілістаў»

узмацняюцца захады па іх пакаранню.
Часцей заводзяцца крымінальныя
справы. На Міншчыне з крымінальным
пераследам сутыкнуліся 14 «ухілістаў».
258 чалавек прыцягнутыя да адмініст-
рацыйнай адказнасці. Колькасць «ухі-
лістаў» аднак не змяншаецца. Калі ле-
тась у Мінску іх было 211, то сёлета —
294. На Магілёўшчыне тых, хто не хоча
служыць, збіраюцца пазбаўляць пра-
воў на кіраванне аўтамабілем.

ДАРЭЧЫ:
Паказальна, што зусім нядаўна ў

клімавіцкай раённай газеце “Родная
ніва” ад 17 красавіка быў надрукаваны
матэрыял, дзе таксама асвятляліся
падрабязнасці апошняга прызыва ў
войска. У артыкуле “Служить Родине”
распавядаецца наступнае: “Как отме-
тил начальник группы призыва на во-
енную службу Дмитрий Иванович Дроз-
дов, всего на учёте в военкомате состо-
ят 1330 жителей района призывного
возраста…На весеннюю призывную ко-
миссию повестками были вызваны 265
человек. Из этого количества 25-30
процентов не явились. В основном, это
люди, находящиеся на заработках в
Российской Федерации”.
Як бачым, факты, агучаныя Бела-

ПАН, пацвярджаюцца.
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Профессор в университете задал своим студентам такой
вопрос:

— Всё, что существует, создано Богом?
Один студент смело ответил:
— Да, создано Богом.
— Бог создал всё? — переспросил профессор.
— Да, сэр — ответил студент.
Профессор спросил:
— Если Бог создал всё, значит Бог создал зло, раз оно

существует? И согласно тому принципу, что наши дела опре-
деляют нас самих, значит Бог есть зло.
Студент притих, услышав такой ответ. Профессор был очень

доволен собой - он ещё раз доказал, что вера в Бога это миф.
Тогда ещё один студент поднял руку и сказал:
— Могу я задать вам вопрос, профессор?
— Конечно, — ответил профессор.
Студент поднялся и спросил:
— Профессор, холод существует?
— Что за вопрос? Конечно, существует. Тебе никогда не

было холодно?
Студенты засмеялись над вопросом молодого человека.

Молодой человек ответил:
— На самом деле, сэр, холода не существует. В соответ-

ствии с законами физики, то, что мы считаем холодом, в дей-
ствительности является отсутствием тепла. Абсолютный ноль
(-460 градусов по Фаренгейту) есть полное отсутствие тепла.
Вся материя становится инертной при этой температуре.

ЗЛО НЕ СУЩЕСТВУЕТ?
Холода не существует. Это просто слово для описания того,
что мы чувствуем при отсутствии тепла.
Студент продолжил:
— Профессор, темнота существует?
— Конечно, существует.
— Вы опять неправы, сэр. Темноты также не существует.

Темнота в действительности есть отсутствие света. Мы мо-
жем изучить свет, но не темноту. Мы можем использовать
призму Ньютона чтобы разложить белый свет на множество
цветов и изучить различные длины волн каждого цвета. Вы
не можете измерить темноту. Темнота — это понятие, кото-
рое человек использует, чтобы описать отсутствие света.
В конце концов, молодой человек спросил профессора:
— Сэр, зло существует?
На этот раз неуверенно профессор ответил:
— Конечно, как я уже сказал. Мы видим его каждый день.

Жестокость между людьми, множество преступлений и на-
силия по всему миру. Эти примеры являются не чем иным
как проявлением зла.
На это студент ответил:
— Зла не существует, сэр. Зло — это просто отсутствие Бога.

Оно похоже на темноту и холод — слово, созданное челове-
ком чтобы описать отсутствие Бога. Бог не создавал зла. Зло
— это отсутствие в сердце человека Божественной любви.
Это вроде холода, который наступает, когда нет тепла, или
вроде темноты, которая наступает, когда нет света.
Имя студента было — Альберт Эйнштейн.

Беларусь и Турция подписали в Минске соглашения о без-
визовых поездках граждан. Теперь без визы белорусы в Тур-
ции и граждане Турции в Беларуси смогут находиться в тече-
ние 30 дней одномоментно или 90 дней в течение года.
TUT.BY решил узнать, куда еще белорусы могут ездить без
виз.
По данным Министерство иностранных дел, при наличии

действительного паспорта, оформленного для выезда за гра-
ницу, без виз белорусов пустят в 21 государство. В частности,
в Венесуэлу, Гондурас, Кубу, Малайзию, Никарагуа, Эквадор,
Китай (групповые туры), Монголию (по приглашению или пу-
тевке), Македонию (по приглашению или путевке), Сербию,
Черногорию (также по ваучеру или приглашению), Таджикис-
тан, Узбекистан, Казахстан, Кыргызстан, Армению, Азербай-
джан, Грузию, Молдову, Россию и Украину, Панаму.

КУДА БЕЛОРУСЫ
МОГУТ ЕЗДИТЬ БЕЗ ВИЗЫ?

Русская служба Би-би-си передала, что 7 танцоров Нацио-
нального кубинского балета, находившиеся с гастролями за
рубежом, решили не возвращаться на Кубу. Среди бежавших
— двое мужчин и пятеро женщин. Все они попросили поли-
тического убежища в США. Отмечается, что это уже не пер-
вый подобный случай. В марте 2011 года пятеро участников
труппы остались в Канаде.

— Нам хотелось лучшей творческой жизни, да и благосос-
тояния для наших близких тоже, - цитирует cafefuerte.com
слова одной из молодых участниц труппы Анни Руис Диас,
сделавшей заявление от имени своих коллег.

ТАНЦОРЫ КУБИНСКОГО
БАЛЕТА НЕ ВЕРНУЛИСЬ
С ГАСТРОЛЕЙ

ВОТ ГДЕ БАБКИ КРУТЯТСЯ


